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В статье рассматриваются способы (формы) деятельности государства по ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде. Основным способом является включение объектов накопленного вреда в государствен-
ные проекты и программы, обеспечивающее финансирование и организацию проведения необходимых работ. 
Нацио-нальным проектом «Экология» и государственной программой «Охрана окружающей среды» предусма-
тривается ликвидация в период до конца 2024 г. нескольких десятков объектов накопленного вреда. При этом 
отсутствует полноценный реестр объектов накопленного вреда, нет данных о том, в соответствии с какими 
критериями отбирались объекты для включения их в указанный проект и госпрограмму, как распределялись 
объекты между ними.
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The article reviews means (forms) of state activity on liquidation of the accumulated damage to the environment. 
The main means is the inclusion of objects of the accumulated damage into state projects and programs that 
provide for fi nancing and arrangement of the necessary works. The national project Ecology and the state program 
Environmental Protection provide for liquidation of several dozens of objects of the accumulated damage by the end 
of 2024. At the same time, there is no complete register of objects of the accumulated damage, data on the criteria, 
according to which the objects were included into the specifi ed project and state program, the way the objects were 
distributed between them.

Keywords: accumulated damage to the environment, national project Ecology, State Program Environmental 
Protection, planning.

ПРОБЛЕМЫ ПРИМЕНЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ПРАВА

DOI: 10.18572/1812-3775-2020-1-37-39




